
 

 
 

SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA PINHEIROS-PIRAPORA 
 

REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA DO SUBCOMITÊ PINHEIROS-PIRAPORA 
MEMÓRIA DE REUNIÃO 

2ª reunião da gestão 2017-2019 
DATA: 29/09/2017 

HORA: 9h30 
LOCAL: Núcleo de Educação Ambiental, Osasco 

 
PARTICIPANTES: 

SEGMENTO ÓRGÃO OU ENTIDADE T/S REPRESENTANTE 

ES
TA

D
O

 

SABESP 
T Cintia Elena Nicolau 

S Wagner Fernando Rocha de Souza 

EMAE T Luiz Carlos Gonçalves 

M
U

N
IC

ÍP
IO

S 

Barueri S Giovane Bassan Pereira de Oliveira 

Carapicuíba S Airton dos Santos 

Jandira S Silvano Antonio de Oliveira 

Osasco S Elio Salvini 

Santana de Parnaíba S Vanessa Cristina Duarte Apolinário 

São Paulo S Pedro Luiz de castro Algodoal 

SO
C

IE
D

A
D

E 
C

IV
IL

 AESabesp T Sonia Maria Mitri (representante) 

CIESP Oeste T Ricardo Ferraz 

ABEAA Santana de Parnaíba T Maria del Carmen Carballeda Adsuara 

ABES – SP T Sonia Maria Mitri (representante) 

SINTAEMA T Edson de Souza Pinto 

SINQUISP T Walter Huber 

C
O

N
VI

D
A

D
O

S 

FABHAT  Hélio César Suleiman 

Secretaria Executiva do CBH-AT  Ana Sedlack 

SABESP  Sheila Gozzo Câmera 

SABESP  Luiz de Barros Moreira 

SABESP  José Marinho dos Santos Neto 

Carapicuíba  Richard D. Zacanti 

SINTAEMA  Antonio da Silva 

Osasco  Silzani de Angelo Lopes 

Osasco  Dayani Paranhos Aguillar 

Osasco  José Carlos Martinho 

Associação para Proteção das 
Crianças e Adolescentes - CEPAC  Claudete P. Michelassi 
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1. Abertura da reunião: 

Os Coordenadores fizeram a abertura da reunião apresentando a pauta do dia. 

Cintia (SABESP) deu informe dos eventos, entre eles: a Assembleia Popular Paulista da 

Água (data: 30/09/2017), no Sindicato dos Bancários; o Congresso ABES / FENASAN  

(02-06/10/2017), no São Paulo Expo; o Congresso Ecogerma (18/10/17), na FIESP. 

Cintia informou também que a Sabesp oferece o curso de Pesquisa de Vazamentos, 

passando a palavra para o Luiz (SABESP), que detalhou o curso realizado na unidade da 

Sabesp na Vila Leopoldina, com uma sala preparada para o curso para quem tiver 

interesse, mas que se houver um grupo que demande o curso em outro local, como é o 

caso de algumas Prefeituras, a SABESP está disponível para atender, como um mínimo 

de 10 pessoas para turmas fechadas. Os participantes receberam um folheto para 

realizarem inscrição no curso, caso desejassem. 

Vanessa (Santana de Parnaíba) deu retorno sobre o 3º Simpósio Regional de Educação 

Ambiental que ocorreu em 30/08/2017, onde o Município de Santana de Parnaíba sediou 

o evento. O Simpósio apresentou um grande número de inscritos e contou com a 

coordenação dos Municípios da Região Oeste da Região Metropolitana de São Paulo. 

Informa também que esta iniciativa foi apresentada no IX Fórum Brasileiro de Educação 

Ambiental, onde foi possível divulgar esta iniciativa que ocorre já há três anos na região. 

Solicita também o compromisso dos Municípios para a criação da rede de educação 

ambiental na região, tarefa a qual nos comprometemos como resultado deste último 

Simpósio. 

  

2. Alteração das vagas entre as categorias do segmento sociedade civil e Entidades 
do Estado que não indicaram representantes: 

Até a reunião de instalação da gestão 2017-2019 do Subcomitê Pinheiros-Pirapora, 

apenas quatro vagas do segmento Sociedade Civil estavam preenchidas. Após o trabalho 

realizados pela Coordenação do SCBH-PP, mais três entidades previamente cadastradas 

no Comitê Alto Tietê manifestaram interesse em participar. Como algumas categorias 

apresentavam mais interessados do que vagas e outras estavam sobrando vagas, de 

acordo com o Regimento dos Subcomitês, foi votado o remanejamento das vagas, ficando 

as seguintes entidades compondo o Subcomitê Pinheiros-Pirapora: 

1: AESabesp 
2: 
3: CIESP Castelo 
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4: CIESP Oeste 
5: ABEAA Santana de Parnaíba 
6: ABES - SP 
7: SINTAEMA 
8: SINQUISP 
9: 
 

Os municípios e a sociedade civil ficaram de entrar em contato com faculdades da região, 

que têm cursos de meio ambiente, para serem convidadas a participar do presente 

colegiado. Ana do CBH-AT explicou que o cadastramento é possível. 

Entre a reunião passada e a presente, algumas entidades não haviam indicado seus 

representantes. Neste sentido, O IPT – Instituto de Pesquisa Tecnológica indicou seu 

representante, a Secretaria de Logística e Transporte / Departamento Hidroviário desistiu 

de sua cadeira no Subcomitê; a Secretaria de Planejamento e Gestão ainda não indicou 

representantes. 

 
3. Indicação de representantes titular e suplente do Subcomitê para compor a 
Câmara Técnica Monitoramento Hidrológico (CTMH) do CBH-AT: 

Foi feito um questionamento pela Carmen (ABEAA) sobre a mancha da poluição do Rio 

Tietê e outros problemas de saneamento da bacia. 

Foi solicitado candidaturas para que um representante do Subcomitê compusesse a 

CTMH. Se candidataram os representantes da ABEAA, SINQUISP e SINTAEMA e, após 

consenso foram indicados as entidades SINQUISP e Sintaema. 

Após a escolha, foi convencionada a inversão da pauta entre os itens 6 e 7, dando início a 

discussão sobre questão dos resíduos sólidos no Baixo Cotia. 

 
4. Problemática de resíduos sólidos no Baixo Cotia, com apresentação da SABESP 

e Discussão com as Prefeituras de Barueri, Carapicuíba e Jandira sobre a 
problemática dos resíduos sólidos no Rio Cotia: 

A Sheila Gozzo Câmera (SABESP) apresenta as dificuldades da ETA Baixo Cotia para 

contextualizar aos novos integrantes sobre o problema já apontado em 2016. O principal 

problema que vem ocorrendo constantemente é a grande quantidade de resíduos que fica 

presa na grade na captação da ETA Baixo Cotia, a qual se agrava com as ocorrências de 

grandes chuvas. 

Mostrou algumas fotos das ocorrências, e discorreu sobre os tipos de resíduos que são 

encontrados e retirados na grade de captação da ETA: principalmente resíduos 
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domésticos, como garrafas plásticas. Este trabalho de retirada, acaba interrompendo a 

funcionalização da ETA, e consequentemente, o abastecimento de água da região 

atendida, além de realizar o trabalho de coleta e disposição de lixo urbano, que não é de 

responsabilidade da empresa, mas do poder público municipal. 

Apresentadas as dificuldades que a SABESP enfrenta com a questão dos resíduos na 

operação da ETA Baixo Cotia, Sheila solicita a colaboração para ações que sejam 

realizadas na região para minimizar o problema apresentado no Rio Cotia, sabendo que 

seriam ações de longo prazo. 

Carmen (ABEAA) frisa que são necessárias ações das Prefeituras neste sentido, uma vez 

que a coleta dos resíduos é sua obrigação, pensando em ações efetivas e não apenas de 

educação ambiental. 

Neste sentido, Pedro (Prefeitura de São Paulo) apresenta uma ação neste tema para 

contribuir com a discussão. Nesta ação, a Prefeitura de São Paulo fez caixas de retenção 

nos piscinões com intuito de diminuir os problemas de acumulo de resíduos nas grades 

destes reservatórios, onde é a identificação da fonte de poluição e instaladas caixas de 

retenção nas proximidades onde são gerados os resíduos, fazendo com que o morador 

veja as consequências do descarte inadequado. 

Várias áreas da Sabesp estão presentes na reunião e se dispõem a contribuir junto aos 

Municípios da diretamente envolvidos para que sejam encaminhadas ações para conter 

este problema. 

Airton (Carapicuíba), chama para a discussão os fabricantes, que têm responsabilidade 

sobre os resíduos gerados. Porém, num primeiro momento ficou agendada reunião para 

tratar deste assunto específico, a princípio entre SABESP e os Municípios de Barueri, 

Carapicuíba e Jandira, além de convidarem Cotia (que está no Subcomitê Cotia-

Guarapiranga), em algum dia da semana entre dia 09 e dia 11 de outubro, a ser 

agendada posteriormente. 

 

5. Contextualização sobre a situação da sub-bacia Pinheiros-Pirapora, por Hélio 
Suleiman (FABHAT): 

Helio faz uma apresentação baseada no Relatório de Situação, destacando os 

indicadores dos Municípios que compõem o Subcomitê Pinheiros- Pirapora. Os 

indicadores apresentados para o período de 2012 a 2015 foram enquadramento dos 

corpos d’água, disponibilidade hídrica per capta, efluente doméstico coletado, efluente 
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doméstico tratado, redução da carga orgânica, IQR, índice de perda no sistema de 

distribuição. 

 

6. Considerações Finais: 

Não havendo mais nada a se discutir, a coordenadora geral encerrou a reunião, 

agradecendo a presença de todos. 

 

Próxima reunião: a definir. 

LOCAL: NEA – Osasco 
 
DATA DA APROVAÇÃO DA PRESENTE ATA: 10/11/2017. 
 


